

EL GUIRIGAY.

PERIODICO POLITICO POPULAR DEL MEDIO DIA.

Se suscribe en Madrid á 6 rs. por mes en las librerías de la viuda de Cruz frente á san Felipe; en la de Villareal, calle de Carretas; en la estampería de Valle, en la de idem; en la de Minutria, calle de Toledo, y en la Redaccion, sita calle del Burro, núm. 5 cuarto principal.

Los anuncios de Madrid se insertarán á 8 maravedis por cada linea, y no escediendo de seis, *gratis* para los suscritores. Los comunicados se insertarán á precios convencionales.

En las provincias se admiten suscripciones en todas las administraciones de correos y principales librerías, y en las comisiones de la Agencia Literaria, á 8 reales franco de porte.

NOTICIAS ESTRANGERAS

RUSIA.

SAN PETERSBURGO 2 de febrero. El emperador acaba de espedir dos ukases (decretos) que han causado la mayor sorpresa y una profunda sensacion.

Por el primer decreto destituye de sus empleos el autócrata á unos 100 altos funcionarios civiles y militares, los cuales segun se dice, han sido denunciados por la policia secreta como poco adictos al sistema de gobierno que sigue el emperador.

El segundo decreto manda poner á disposicion de los diferentes ministerios una suma de 3.000,000 de rublos en papel moneda (unos 11½ millones de reales) para que la distribuyan en calidad de gratificacion entre sus respectivos empleados. Sin embargo por el estado de reparticion que acompaña al decreto, se ve que la mayor parte de esta enorme cantidad esté destinada para el ministerio de negocios estrangeros y para el de lo interior, que, como es sabido, tiene la direccion de la policia pública y secreta. Estas medidas revelan indudablemente que ha ocurrido algun suceso extraordinario del cual no se tiene aun noticia en esta capital, y que comunicaré á vds. en cuanto se trasluzca.

PRUSIA.

COLONIA 12 de febrero. Se asegura hoy en esta ciudad que ademas de las dos divisiones de los cuerpos 7.º y 8.º que están ya bajo el pie de guerra, van á ser movilizados otros dos cuerpos del ejército prusiano para marchar hácia las fronteras de Bélgica. Cada uno de estos cuerpos debe presentar segun dicen, una fuerza efectiva de 35,000 hombres de todas armas. De este modo las tropas prusianas quedarán escalonadas hácia aquella frontera en número de mas de 100,000 hombres y serán por lo tanto mucho mas numerosas que el ejército de observacion que la Francia ha reunido en la frontera del norte.

BELGICA

BRUSELAS 16 de febrero. Los consejos de ministros se suceden rápidamente unos á otros esperando el dia 19 en que el gobierno deberá explicarse francamente en el seno de las Cámaras. En dicho dia se entablará tal vez en estas una discusion tormentosa. Si la oposicion no consiga que sea rechazado el tratado definitivo, impuesto por la conferencia de Londres, defenderá tenazmente y palmo á palmo el terreno volcánico en el cual va á verse colocada la suerte de la Bélgica. Empiezan ya á llegar muchos diputados: los de la oposicion tienen una reunion esta misma noche: se cree que el manifiesto redactado por M. Dumortiel y M. Gendebien será aprobado en ella y que se mandará imprimir tirando un número considerable de ejemplares. Los comités de los patriotas estan,

se puede decir, en sesion permanente.

FRANCIA.

PARIS 19 de febrero. Segun las noticias insertas en la Estafeta de Nueva-York, parece que el príncipe de Joinville tuvo deseos de abrir en la Habana los pliegos que el gobierno enviaba á Veracruz para el almirante Baudin, y que no paró aquí S. A. R., sino que convocó un consejo de oficiales subalternos como él mismo para consultarlos sobre la oportunidad de aquella violacion de toda regla, de toda subordinacion y de todo respeto. ¡Estraña deliberacion! ¡Estupenda leccion de disciplina dada por un príncipe á los oficiales que le rodeaban!

Estos parece que tuvieron la prudencia de disuadir á aquel jóven inconsiderado de tan peregrina idea. Si estas circunstancias son exactas ¿no seria lícito inquirir hasta qué punto el general de veinte años reina y manda por su parte en nuestra escuadra de Méjico?

CRONICA NACIONAL

LIRIA 22 de febrero. Esta mañana ha salido de aquí la brigada de la Ribera con direccion al Villar, racionada por tres dias.

Hoy se han presentado en esta tres soldados de Saboya, que fueron hechos prisioneros en la desgraciada accion del Plá del Pou.

Estan contestes todas las noticias que se reciben de la miserable situacion en que se hallan los rebeldes. No pudiendo ya suministrar la racion, han dispuesto sus asesinos gefes que cada patron mantenga á los alojados que les designan: de manera que llegará dia que ni los vecinos ni los facciosos tengan que comer. Un descalabro que sufrieran ahora, seria suficiente para que los que salvarsen sus vidas del fuego y del acero de nuestros valientes soldados, abandonasen para siempre la desesperada causa del rey selvático.

MURVIEDRO 22 de febrero. El Esmo. señor general en gefe de este ejército del centro ha salido esta mañana con direccion á esta capital.

Esta tarde han entrado en esta plaza algunos habilitados de los cuerpos procedentes de la primera division que se halla protegiendo la fortificacion de Onda, los que han dado la noticia de haber quemado los facciosos una hermita colocada en una altura inmediata á dicha nueva plaza, con cuya operacion han ahorrado á nuestros operarios el haber ejecutado este trabajo.

Tambien dijeron haberse presentado de 26 á 28 facciosos á indulto, naturales de dicha villa. Todos cuentan la escasez de víveres que espermentan aquellas hordas, pues han llegado á dar algarrobos de racion. Desde aquí á la cosecha aun quedan cuatro ó cinco meses, en cuyo tiempo se han de ver muy apurados para subvenir á su existencia.

El dia 20 una partida de facciosos que bajó de la sierra, invadió las ventas de Soneja

y sorprendió á unos arrieros que conducian algunas cargas de bayeta, las que se llevaron á sus guaridas, y presentados dichos arrieros al cabecilla Forcadell, le presentaron su credencial, en que constaban los méritos y servicios que los tales habian prestado al rey selvático y á sus hordas, que al momento se las devolvieron, y hoy han continuado por las inmediaciones de esta para esa capital á fin de venderlas. Dichos arrieros proceden de Mora de Rubielos.

IDEM 23. Ayer llegaron á los valles de Sagunto dos vecinos de aquellas poblaciones que se hallaban en calidad de detenidos en Ayodar por la faccion; los que han dado la noticia de que los enemigos han internado cuantos efectos tenian en dicho punto, juntamente con todos los patriotas que tenian presos en aquellas mazmorras, esperando el metálico para su rescate; dejando solamente 60 hombres de guarnicion, sin duda para que no se diga que lo abandonan de un golpe; pues se temen que tan pronto se concluya la fortificacion de Onda se dirijan nuestros valientes á tomar aquel punto.

De la venida de dichos detenidos inferen algunos que la faccion no esperanza nada bueno: por lo pronto van abandonando sus rebeldes hordas los menos comprometidos, que nuestras filas se aumentan y sus recursos escasean.

Confirman los tales detenidos (que se cree lo eran solamente en el nombre, pues tenian libertad para ir donde les daba la gana), que las fortificaciones de Onda y Almenara, la presa de los fusiles y la tardanza en venir el príncipe Meternich con el refuerzo de los rusos y austriacos para ayudarles en su injusta causa, los tienen muy desalentados, y creen, aun los mas obstinados, que los engañan los que les imbuian tales paparruchas.

No por este desaliento que cunde por la faccion tenemos que adormecernos los liberales, y si debemos redoblar nuestros esfuerzos y fomentar por todos los medios que esten á nuestro alcance el patriotismo y entusiasmo que con tanta maestría amortiguaron los amigos de Molé: y la justa causa de la libertad triunfará en esta infeliz España, y unidos los españoles libres con los de Portugal, Inglaterra, Francia y Bélgica, pasaremos á libertar á Polonia, quebrando despues cuantos cetros subsistan despóticos en la desgraciada Europa. Justicia y guerra sin intermision, y con ellos alcanzaremos la paz que en breves dias nos resarcirá todo lo perdido.

Esta tarde han entrado en esta plaza dos compañías del segundo batallon de Saboya.

VALENCIA 24 de febrero. Los partes recibidos hoy en la capitania general son sin novedad, esceptuando el del gobernador de Segorbe, quien dice con fecha de ayer que Forcadell con dos batallones se hallaba en Zuera, y la Cova con su gavilla en Alfansara; permaneciendo Viscarro, Alberto y Garrafalla con sus respectivas fuerzas en Pavia, Bonafér y Caudiel.

El cuartel general del ejército del centro continúa en esta capital.

DAROCA 25 de febrero. El general Ayer-ve salió de Monreal del Campo á las seis de la mañana del 23 en busca de Llangostera que con fuerzas en bastante número se hallaba á dos horas de allí: pero el enemigo cobarde, como siempre, aunque aparentaba mucho orgullo y deseo de esperar, huyó en direccion de Peralejos ó Alfambra. Este ha tenido presente que mandaba el general Ayer-ve, á quien no intimidan sus amenazas, porque con solo su division no teme á las facciones todas reunidas y es seguro desea verse en el caso de que así suceda.

Desesperanzados de poder alcanzar la faccion y no pudiéndose separarse mas de la línea que tiene que cubrir, ha retrocedido á Monreal de donde habia salido.

ZARAGOZA 26 de febrero. Ha llegado á esta capital el señor brigadier D. Luis del Corral, y conforme á lo mandado por S. M. en real orden del 19 último, queda encargado del mando de segundo cabo de este reino.

Lo que hago saber para conocimiento de la guarnicion de esta plaza y demas á quienes corresponda.—El coronel comandante general, Eguaguirre.

EL GUIRIGAY.

Madrid 1.º de marzo.

A la hora en que nos ponemos á escribir este artículo, corren por Madrid las noticias mas satisfactorias. El público las sabe tambien como nosotros, y por eso no las repetimos. La causa de la libertad, yá que de nuestro gobierno no obtiene la defensa que necesita, recibe los auxilios de la fortuna y sálvase como por milagro, merced á los socorros de la Providencia.

Ha llegado el momento de aliviar para siempre en España las instituciones liberales. Facil es hoy el triunfo, si los ministros en vez de desperdiciar la ocasión que se les presenta, olvidando miras de personal interes, despliegan la actividad, el talento y el vigor que son preciosos para concluir de un golpe la victoria que inesperados acontecimientos preparan. La tiranía y la usurpacion destruidas por sus bases, caen y se desploman estrepitosamente, al tiempo mismo que sus secretos partidarios pensaban en darles fuerza y en levantar como nunca sus ominosas fábricas.

Ya no es posible vestir con nuevos ropages ese estrangero sistema que á la sombra de especiosos argumentos pugnan por cimentar el absolutismo sobre los cadáveres mutilados de los verdaderos liberales. Ya no es posible decir que con las leyes no se puede gobernar; porque el riego ha disminuido, y el triunfo de la libertad es cierto, si desconocidas artimañas ó traiciones públicas no restablecen el equilibrio. El gobierno tiene sobre sí el grave compromiso de alcanzar una victoria completa: si no la consigue, culpa será de desacostumbrada estupidez ó de infidencias escandalosas.

Vencer cuando don Carlos ostentaba mas ó menos compactas sus legiones, era obligacion imprescindible de nuestro gobierno: no triunfar, cuando los carlistas, divididos, esgrimen contra sí propios sus bayonetas ó vienen á aumentar por batallones el número de nuestras tropas, seria un crimen digno de la mas ejemplar justicia.

La transaccion, los protocolos, el absolutismo simulado, toda esa turba de extrañas ideas y de proyectos infames que en los conciliábulos jovellanistas se ajitaban, han perdido ya la fuerza que con aparentes pretestos arguian. ¿Quién se atreverá hoy á decir que las guerras civiles se acaban transigiendo? ¿Cómo hacer ahora el encomio del poder carlista? ¿Cómo agigantar los peligros para que la opinion esclava y enmudecida por miedo de mayores males deje de seguir el poderoso instinto de sus enérgicas inspiraciones? Don Carlos no es de temer: sus tropas se desertan, sus generales se nos pasan, otros emigran, los mejores han muerto, la faccion en fin con poco que se esfuerce nuestros heroicos soldados puede quedar convertida muy pronto en cuadrillas miserables de bandoleros.

Se acabaron, por consiguiente las excusas. Las cortes pueden sin riesgo ser disueltas; no hay peligro tampoco en convocar otro parlamento: el pais, ya que las expediciones carlistas se han frustrado, puede sostener la lucha de los partidos en las próximas elecciones; los estados de sitio, las medidas de medio color, la ambigüedad, la apatia, la duda bautizada con el nombre de prudencia, han perdido toda la razon en que aparentaban fundarse. Preciso es variar absolutamente de marcha, si ya no es que se quiere perder la oportunidad de concluir la guerra y de obtener para los pueblos la paz y la ventura que por tantos títulos merecen.

La nacion esperanzada aguarda por instantes el resultado de los sucesos que tan prósperamente nos ayudan: todos hablan del gobierno, de sus primeros actos, de las operaciones que el ejército debe emprender; la inquietud, la ajitacion del deseo se pinta en todos los semblantes; la confianza pública muerta casi en estos últimos dias, renace con desusada fuerza; el pueblo conoce, siente con su admirable instinto que la crisis que oprime hoy á la causa de don Carlos puede ser mortal, con poco que se esfuerce los hombres que nos gobiernan. Revive el entusiasmo incansable de los españoles: si el ministerio quiere soldados, si desea auxilios, si los pide ese pueblo á quien calumnian sus despotas, á pesar de tantas amargas, no vaci-

lará un instante; presentará sus hijos, sacrificará sus caudales, él mismo se lanzará en masa á los campos del honor y pondrá término á la lid sangrienta que nos destruye. Un esfuerzo y no mas pide á gritos la nacion; pero un esfuerzo grande, magnífico, sublime, un esfuerzo que acabe de destrozar los restos del usurpador tirano, y que llene de asombro á los vacilantes reyes del norte europeo.

Y el actual ministerio es el que tiene la obligacion mas estrecha de dirigir ese grande esfuerzo. El gabinete que hoy maneja las riendas del estado, debe comprender cual es su verdadera posicion; y tener entendido que si el laurel de la victoria no corona sus providencias, los pueblos justamente irritados, tendrán mañana el indisputable derecho de exigirles, no solo la responsabilidad moral en que han incurrido mas ó menos todos sus antecedentes, sino tambien la responsabilidad física, material, en que incurren los gobiernos, que casi á sabiendas dejan arruinar al pais, cuya administracion les fue encomendada.

Mediten, pues, los ministros lo que en tan próspera situacion debe decretar: desnúdense del traje embarazados con que se encubren; resuelvan con energia; acudan con fuerza á salvar la patria hoy que á tan poca costa puede salvarse. Los patriotas verdaderos, los liberales puros, los que nada esperan del pretendiente ni de la traicion, estan entusiasmados; desean hacer los últimos sacrificios; presienten ya el vencimiento, abrigau lisongeras ilusiones. Todo se convierte en ventajas, todo se toma en pro de la causa santísima de los pueblos.

Hace dos meses el estado de nuestra causa permitia disculpas que hoy no se deben admitir. El ministerio entonces podia defenderse hasta en el caso de experimentar una derrota: ahora es imposible responder á la execracion pública. Si la victoria mas completa no viene á terminar el anchuroso y fuerte cimiento de las libertades españolas, para los actuales ministros no debe haber tolerancia ya: su obligacion es triunfar: pueden hacerlo: si no saben, deben abandonar sus sillas; si continúan ocupándolas y no logran el triunfo, deben responder con su cabeza de su traicion (que no lo suponemos) ó de su ignorancia.

BOLSA DE MADRID.

Dia 1.º de marzo de 1839.

Empezó con calor y toda la hora siguió lo mismo, habiéndose publicado 26 millones de títulos al 5 por 100 modernos. A último de Bolsa han que-

dado estos al contado al cambio de 19 5/8, y dinero á 19 1/2.

No es posible creer que á unas noticias tan lisongeras como hay, el crédito no haya tenido mas valor en el día de hoy; y tampoco podemos creer otra causa para ello que la de haber paralizado el alza, dando papel algunos que tienen dado tanto descubierto. Anden con sumo cuidado los que tal hagan, porque segun la perspectiva, el horizonte se presenta hermoso en principios de primavera. Sean más previsores, y lo que pueden hacer ahora con cuatro, luego puede suceder les cueste cuarenta.

CORRESPONDENCIA

DE LAS PROVINCIAS.

TERUEL 18 de febrero. Hace dos días que está ocupando el rio de Cella y el de Alfambra, Marconell y los dos batallones de Cabrera, titulados 1.º y 2.º de Tortosa, que constan de 1300 hombres, una quinta parte sin armas, sin brigada ni municiones, de modo que quejándose en Albetosa de esta falta los dos coroneles rebeldes contestó uno, "peor que la falta de municiones es el estar divididos."

El día 15 pasaron por las inmediaciones de Sarrion los cabecillas Arnau, la Diosa y el hijo de Palillos, asegurando que el 1.º pasa de gobernador de Morella, y el último de Cantavieja, y que en su reemplazo pasará á la Mancha un coronel catalán.

El viernes último 15 del actual, nos asegura una persona fidedigna que dos batallones de la division del señor Ayerbe dieron alcance á otros dos de Llaugostera en el pueblo de Alloza, habiéndolos sorprendido. Se habla con mucha variedad de este encuentro; lo cierto es que el fuego dió principio á las siete de la mañana, y cesó completamente á las doce de dicho día. Dicen que ha llegado á Aliaga un segundo comandante confirmando la noticia del descalabro sufrido en Alloza, pero no salgo garante de esta noticia.

Hoy permanece en Gea Marconell, y en Cella los batallones de Tortosa. Las facciones están desalentadas, y al paso que observamos se hallan sin valor para emprender una expedición ú operacion de alguna magnitud, como antes lo hacian con tanto atrevimiento y seguridad, no concebimos como nuestro ejército no emprende las operaciones con actividad y destruye las madrigueras de estos vándalos. De todos modos principia ya el buen tiempo, y esta primavera no puede menos de ser fecunda en resultados; quiera Dios sean favorables, y que no queden defraudadas nuestras lisongeras esperanzas....

El general en jefe ha resuelto fortificar á Onda. Esta medida pone á cubierto casi todo el hermoso pais de Castellon de la plana, al paso que nuestra linea de operaciones estará tocando al Maestrazgo.

HOY 20. Hemos tenido el gusto de recibir los periódicos de esa capital que alcanzan desde el día 10 hasta el 16 del actual, porque está tan involucrado el orden de los correos que casi todos los recibimos con retraso, y rara vez tenemos noticia del día y hora de su salida. También hemos observado faltarnos algun periódico y esto cuando otros suscritores los ha recibido, y esta falta no la atribuimos á la redaccion.

Vemos la suspension de las cortes, si bien hubiera sido mejor su completa disolucion, y apelar al voto y opinion nacional haber si de una vez tenían término esas malditas influencias y partido jovellanista.

DEL EJERCITO DEL NORTE.

LOGROÑO 25 de febrero. Aun no se han calmado los alborotos entre los enemigos; reina entre ellos el mayor desorden y descontento desde los procedimientos de Maroto del 18; siguen haciéndose prisiones y segun noticias la proyectada expedición por ahora se quedó así; y caso de que este año pretendan efectuar alguna otra, será ya en estacion algo arriesgada para ellos y ventajosa para nosotros.

Hemos oido á persona de alguna categoria en el ejército, que el conde de Luchana ha dicho que si los rebeldes le indicasen el día, hora y punto por donde intentaban salir á Castilla, que en siete leguas de circunferencia les dejará el paso libre, pero al mismo tiempo ofreció que si ellos hacian seis jornadas sin darles pique (como el que dió á Negri) que no ceñiría mas la faja; tenemos motivos para prometernos grandes ventajas de este héroe y su brillante ejército, pues á la verdad en el día está respetable, sin contar con 1600 preciosos caballos que se hallan diseminados en las provincias de Burgos, Palencia y Valladolid, capaces de dar alcance á cuantos chapelchuris han nacido y nazcan en los años que llevamos de guerra y otros tantos mas.

Nuestro ejército está sumamente entusiasmado, cada soldado es un Cid, y sus ideas solo son el acabar con la guerra; en fin si en este verano hacen alguna tentativa los enemigos estamos seguros será el esterminio de todos ellos.

Hace seis años que se creó una comision para la redaccion de órdenes de la administracion militar; en este tiempo han sido varios los individuos del cuerpo administrativo que han figurado en ella, sin que hasta ahora se hallan visto los trabajos, y mas bien se puede decir que dicha comision se ha creado para favorecer y destinar á ella á los que son separados de sus destinos para que cobren al corriente sus paguitas, cuando en el ejército y particularmente en el del Norte solo ven á largo tiempo un cuarto, un tercio, un quinto ó lo mas media paga. ¿Estamos en tiempo de economia? pues debe desaparecer semejante gasto.

ESTO MARCHA.

Son las once y media de la mañana y corre por muy cierta la noticia de que en Estella se estan tiroteando los facciosos entre sí, divididos en dos partidos, todo de resultados de las justicias hechas por Maroto el 18. Uno de los partidos (el de los moderados) mandado por Maroto y sus secuaces, y el otro (el exaltado), por el pretendiente, el P. Cirilo y demas chusma; esto es lo que faltaba; esto es lo que conviene, y este es el único modo para que veamos terminada la guerra; que ellos se dividan en partidos; que reine entre ellos una completa discordia, y que se den de mogicones, y á tiempo nuestros generales se aprovechen de sus disturbios.

El general en jefe con su E. M. y escolta dice va á salir al puente de Lodosa en este momento á observar los alborotos entre los rebeldes; tiene bastantes fuerzas á las inmediaciones de aquel puente, y si la ocasion es favorable es de presumir se interne en Navarra.

VITORIA 26 de febrero. Ya comunicué á vd. el fusilamiento de los cuatro generales facciosos; segun noticias posteriores sufrieron igual suerte un intendente con su secretario y algunos frailes de cordon alto porque ocultaban en sus conventos hasta 2500 uniformes para el partido que debia pronunciarse.

Maroto seguido de ocho batallones y cuatro escuadrones se ha dirigido á Villafranca de Guipúzcoa á donde se trasladó el pretendiente. Villareal ha levantado su estandarte y le siguen cuatro batallones y un escuadron. Grande prestigio tiene y no le falta resolución para llevar adelante su proyecto que lo ignoran

aun los mismos que le acompañan. Maroto fia en los navarros á quienes para tenerlos á su favor, uniforma con preferencia y les ha dado una paga. Conviene que este no decaiga, supuesto que tenemos la confianza de que su antagonista no cederá por ningun halago ni apuro. Ya corren circulares por los pueblos prohibiendo bajo penas graves la obediencia á las ordenes de Maroto y á las autoridades que sigan su bando.

He podido hacerme con una copia del parte que da al general en jefe su protejido y valiente Zurbano, que acompaño para que crea conducente. Genios como este honran al jefe, bajo cuyo mando y dirección siguen constantes defendiendo la causa de la Reina y de la patria sin espíritu de ambicion ni de partido. Mucha hazañas lleva hechas para que no se merezca el concepto del público y alguna prueba de estimacion del gobierno.

Parte circunstanciado de la última expedición de Zurbano, dirigido al general en jefe del ejército del norte.

Escmó. Sr. A las diez de la noche de ayer emprendí mi marcha con la columna, para sorprender la primera compañía del 6.º batallon de Alava, que segun repetidos avisos confidenciales pernoctaba en el pueblo de Villodas, y desde cuyo punto hacia frecuentes inversiones al camino real de Castilla. Para esta ejecucion era inevitable cruzar el rio Zadorra por el puente de Nanclares en que se hallaban tres facciosos de observacion que huyeron precipitadamente disparando algunos tiros por las alturas; con toda rapidez se cayó sobre el cuerpo de guardia, tomando el fusil al centinela sin dar tiempo para dispararlo, quedando en su virtud prisioneros de guerra un subteniente y siete soldados de que se componia. A las 12 y acelerado seguí mi senda, y por derrotes divdiles, por el centro de la sierra de Badaya, llegando cercar el pueblo de Villodas para las cinco de la mañana. Apenas se columbraron los primeros albores se dió el grito eléctrico de viva Isabel II, introduciéndome por las calles. Despavoridos y espónticos corrian los enemigos de uno en otro punto, disparando tiros á la ventura que fueron contestados con acierto por mis soldados, causándoles la pérdida del teniente Iribe, y once de la clase de tropa. Perdida ya toda esperanza de fuga, y viendo en sus vertos compañeros, el fin tragico debido á la resistencia, se rindieron desengañados, y quedaron todos prisioneros hasta el número de 42, entre ellos un capitán y dos subtenientes, como resulta de la relacion que se acompaña. Dos soldados se precipitaron al rio porque habiendo pertenecido á mi columna, fiaron poco en la acogida que les diera. Esta operacion ha sido tanto mas completa, cuanto que se ha verificado con solo un herido, y dos contusos de levedad por nuestra parte. Han quedado en nuestro poder el correspondiente armamento y fornituras, y una corneta, á escepcion de algunos fusiles que arrojaron al rio en medio de su estupor y sobresalto. Esta compañía ya no existe pues de 66 plazas, de que constaba segun relacion del capitán, solamente se han salvado los tres del puente y algunos que se hallaban en sus pueblos con licencia temporal. Como fracasos imprevistos suelen desgraciar estas expediciones oficié el día anterior al comandante de la columna de operaciones de Alava D. Tomás Nalda se situase hecho ya día en las posiciones ventajosas, sobre Rivabelleza, para atraer al partidario Lesmes mientras que por la retaguardia caía sobre él inesperadamente. Para este efecto desde Nanclares despedí un confidente hacia la parte de Salinas y regresó á las nueve participándome que despues de haber oido misa se dirigió hacia Espejo. Con este aviso dispuse y se verificó mi regreso á esta plaza, á la hora del medio día. Si esta jornada merece en el alto juicio de V. E. alguna recomendacion en favor de

COMUNICADOS.

Señores redactores del Guirigay.

Como apasionado de mis semejantes no he podido saber sin el mas profundo dolor, que un empleado dependiente del ministerio de la Gobernacion en provincia, á quien la causa nacional debe servicios de suma importancia, fué separado de su destino en noviembre ó diciembre de 837 sin mas razon que el empeño conocido de todo el mundo de acabar con cuantos liberales de buena fé se han distinguido por la conservacion del trono de Isabel II y la constitucion, y que hallándose en esta corte desde aquella época sin que haya podido conseguir su reposicion, despues de haber vendido hasta los calcetines para su subsistencia, se vé ya reducido al extremo de bajar á las casillas del rio el dia que puede reunir doce cuartos á comer un puchero de coles ó nabos; pasando ademas de esta miseria por la pena de verse confundido con las pobres labanderas, pordioseros y borrachos que acuden á dichas casillas llevados del poco precio á que pueden comer algo caliente para no morir. A lo dicho hay que agregar que el benemérito á que hago alusion tiene seis hijos, cuatro hembras y dos barones; el mayor en Navarra hace tres años defendiendo la libertad, y el segundo espuesto á sufrir igual suerte en la quinta que actualmente se está practicando.

He creido oportuno comunicar á VV. esta triste noticia por si quieren darle cabida en su apreciable periódico, á ver si el gobierno que facilmente puede venir en conocimiento del desgraciado, se resuelve á dar un paso de justicia reponiéndole en su destino que por tantos títulos merece. Madrid 26 de febrero de 1839.—M. R. D. J.

Señores redactores del GUIRIGAY.

Se de un cierto secretario

¡Qué canario!

Que lo es de cierta intendencia...

¡Chito! ¡prudencia!...

Como digo de mi cuento. Erase que se era un quidam secretario (habilitado) de una intendencia de qué se yo que provincia; intrigante, ¡vive Dios! mas que el judío de la grande boca; pero yo le tengo por muy buen sugeto. En tiempo de marras, delató al baron de Eroles por francasones á unos negros malditos que fueron á purgar sus pecados en no se qué presidio; pero yo tengo por muy santo hombre al tal delator, porque estoy seguro que lo hizo para mayor gloria de Dios. Hace poco, ha sorprendido al gobierno con un falso supuesto, aparentando como verdad haber tenido que satisfacer á la faccion doscientas ó trescientas onzas y pidiendo se le reintegren, y en verdad que es un solemne embuste la tal verdad; pero con todo le creo muy hombre de bien porque la ley de Dios nos prohíbe pensar mal del prójimo.—El Sueco.

A LAS 11 DE LA MAÑANA DE HOY.

BURGOS 26. El cabecilla Rayo, que se pasó á nuestras filas de resultados de los fusilamientos, y que él parece temió con razon, ha vuelto con los suyos al pais enemigo á hacer una incursion, y ha conseguido reunir y traer toda su partida con 2000 cabezas de ganado que se hallaban á las inmediaciones de Estella. El coronel Martin Varea, ó llámese Zurbano, tambien ha querido aprovechar la ocasion de las reyertas que existen entre la facciosina, y habiendo hecho su incursion se ha traído 60 individuos entre oficiales y tropa, y se preparaba en el mismo dia para internarse mas.

Se asegura al ponerse en marcha el general

los individuos que han tenido ocasion de distinguirse, remitiré por el primer correo las propuestas que hallándolas ajustadas al mérito de aquella, se dignaron elevar á la munificencia de S. M. Dios etc. Vitoria 24 de febrero de 1839.

APENDICE.

Suplemento al Eco del Comercio del viernes 1.º de marzo de 1839.

A las nueve y cuarto ha llegado un extraordinario con la noticia de que Maroto se habia presentado en Pamplona, con todo su estado mayor, cuatro batallones y un escuadron. Otro escuadron ha hecho lo mismo en Lárraga: Espartero y Leon estaban en movimiento para Navarra en persecucion de los restos. No hay duda en lo principal aunque pudiera haberla en alguna circunstancia.

Impudente despotismo.—Vergonzoso feudo ligio.

Escriben de Berga lo siguiente: Por un orden del bey Espagne fue llamado á esta D. Ramon Vilalta y Grau de Marlés para que se presentase en la casa habitacion de su insolencia, que es la de Borradas; obedeció Vilalta, y Espagne le presentó tres muchachas diciéndole "Escoja vd. al momento una de estas tres chicas para casarse al instante con la que mejor le acomode", en la inteligencia que si vd. rehusa la boda, le despojo gubernativamente de todos sus bienes de fortuna, puesto que muriendo sin hijos deberian ser heredados por un liberal republicano. Apurado Vilalta en tan africano conflicto, contestó que teniendo de casarse sin arbitrio, no le acomodaba ninguna de las tres presentes, y si no tendria inconveniente en tomar por esposa á una de Pardinella de Gaverrós que él ya conocia. Aprobó el bey y se verificó la boda el 27 de enero de 1839, á presencia del bárbaro tirano Espagne. Es de notar que la edad del forzado novio señor Vilalta es de 66 años, y la de la novia de 22.

Ecco il disegno del gobierno cristino, justo y civilizado, que del bando carlista se desprende.

Senti italiano, vo á darti moglie, oimos decir á mustafá en la italiana en Argel, y el monstruo de la humanidad, mal francés y escándalo de la civilizacion europea ha tenido la desfachatez de repetir la misma escena. ¡Qué vilipendio!! ... ¡Y hay catalanes que sufran tan insultante barbarie!!

¿Qué haceis montañeses que no acabais con ese musulman que asi os envilece? ¿Y vosotras bellas y honradas Bergadanas, que padres, hermanos, y deudos teneis que asi os dejan tratar y degradar como infelices circasianas puestas en mercado? ¿Son esas las felicidades que os esperan con el sistema carlista?

¡Hombres de honor! Si alguno hay todavía en el partido de D. Carlos que por compromiso ó error de cálculo pueda haber entrado en él, ¿será posible que os degradeis á tal extremo que sigais obedeciendo y sosteniendo la autoridad de un despota extranjero tan vil y tan infame?

Espartero con direccion á Navarra, en combinacion con el general de la Rivera, recibió una parte, cuyo contesto no se pudo traslucir, pero sí que manifestó S. E. mucha alegría, y que arrojando la gorra sobre la mesa dijo: *esto se acabó, todo está concluido para la primavera.*

Tambien se afirma que Maroto se habia puesto á las órdenes de Espartero con ocho batallones.

Acaba de llegar en este momento el general Orus, y mañana se encarga del mando: parece trata de levantar el estado de sitio en que nos encontramos sin haber facciosos.

El general en jefe del ejército del centro desde Murviedro con fecha 25 del anterior da parte á este ministerio que siguen con actividad las obras de fortificacion en Onda y Almenara, y que diariamente se presentan individuos procedentes de la faccion en diferentes puntos, y particularmente en Onda y Segorbe.

El mismo general trascribe con igual fecha una comunicacion del comandante militar de Villafamés, en que le participa que el cabecilla Coba con el fin de apoderarse de aquel fuerte logró ocupar la entrada de la casa del horno; pero observando los enemigos que la guardia de dicho punto estaba con la mayor vigilancia, y que de entrar nadie habria salido, principiaron á desfilár y dasalojarlo con tal celeridad, que no pudo arrojarseles las granadas de mano que al efecto le tenian preparadas; pero en cambio les hizo un vivo fuego de fusilería, y se les arrojó una gran cantidad de piedra por un boquete hecho en el techo, encima del sitio por donde entraron; siendo el resultado hacerles seis muertos, mas de 40 heridos, y cogerles varias armas y otros efectos.

El espresado comandante militar recomienda el buen comportamiento, decision y valor de los oficiales de aquella guarnicion, particularmente el del comandante de ingenieros; elogia el observado por los individuos de tropas y nacionales, con especialidad el de los alcaldes constitucionales, secretario del ayuntamiento y regidor Mayacen por el valor con que se mostró en los puntos de mayor riesgo.

La Gaceta de hoy nada dice que confirme la noticia de haberse pasado Maroto; pero acabamos de recibir un suplemento del Eco de Aragon que contiene un parte del comandante militar de Calahorra, en el que se dice la misma noticia que ayer publicamos.

DIVERSIONES PUBLICAS.

Rueda piroclénica fantasmagoría é hidráulica.

En la calle de las Tres Cruces, mañana domingo, se ejecutarán dos funciones de esta clase que tanta aceptacion ha merecido en esta capital. La pantomima que precede á la fantasmagoría es la noche lúgubre de Cadalso cuando este gana al sepulturero Tediato y extrae el cadaver de su querida; el cielo irritado de la profanacion del templo, promueve una tempestad; siguiendo los espectros y fantasmas. Precios 4, 3 y 2 ½ reales.

NOTA. Durante la cuaresma habrá una funcion los jueves y dos el domingo.

EDITOR RESPONSABLE.—D. I. S. CARO.

Madrid: Imprenta de EL GUIRIGAY.